

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., viernes 11 de octubre de 1912 || Núm. 228

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desear de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afeitar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp. Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

BERTA MUÑOZ

---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad
PRECIOS MODICOS

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Zapatería Española Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Liverpool, 9.—El comercio de aquí ha recibido telegrama de Constantinopla que dice que el Gobierno se ha apoderado de todo el carbón disponible. Anuncia también que las potencias han llegado a convenir el modo de arreglar la representación de los Balcanes. Hablando Sir Edicards Grey, en los Comunes, acerca de Constantinopla, manifestó que en caso de que la guerra estallara, ninguna de las potencias resultará envuelta en las Cortes Balcanes; Rusia hará su representación por medio de Austria y Constantinopla, por 5 potencias, con Juntas.

Madrid, 9.—Regresó Alba y Miranda muy satisfechos. Canalejas obsequiará a los americanos en su excursión a «Tollo»; desea hacer tratados y estrechar los lazos de amistad.

Cádiz, 9.—El Ayuntamiento ofreció una copa de Champagne en honor de los periodistas españoles. En la inauguración del Congreso la prensa estuvo solemnemente representada por Moret, en la cual enalteció diciendo que era un poder, un símbolo, un ideal inventado de la civilización de los pueblos y de los Gobiernos. El pueblo cantó el sobervio párrafo himno a la patria. Las tropas hicieron los honores. Hubo vivas a España y América.

Madrid, 9.—Portela ha sido nombrado Fiscal Supremo; recomenzará la huelga facilitándosele el medio de que se haga representar en las artes; el Gobierno regalará las medallas e insignias militares para aquellos que intervinieron en el conflicto de las cruces. El Inspector General de Ferrocarriles ha ordenado se disminuya la vigilancia.

Londres, 9.—En los círculos búlgaros se muestran satisfechos, pues se sabe que las potencias están ayudando a que se le dé cumplimiento al artículo 23 de Berlín. Las potencias creen que si este artículo se observa, la guerra se habrá evitado.

Alicante, 9.—Hubo gran diluvio; inundáronse casas. Los cafes y casinos de la esplanada subieron a las nubes.

Habana, 9.—La policía tuvo un encuentro con los conservadores de Colón, provincia de Matanzas.

Marítimas

Limón, octubre 10.—Hoy a las 6 a. m. ancló, procedente de Colón, con 13 horas de mar, el vapor francés «Guadalupe», de 2,968 toneladas, 136 tripulantes, trayendo 12 sacos de correspondencia y los pasajeros siguientes: para Limón, de 1º: M. E. Scagletti, Emilia Bobles, Alvaro Howard, Juan Hlueca, Henry William Contmarsch, Ida Contmarsch y 2 niños, Howard W. Cleveland, Edwin Weston Goms, Lewis Goswishi, Simon Cohn, Ray Miller, Hazit Miller, Rodolfo Sasso, Oswald y Alfredo Sasso, James Gary, Findley French, John Bell Small Wood, William Anglan, Cauch y Emilio Ferrero y 8 en cubierta. Total, 30 para Limón y 58 en tránsito.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!
Deposite permanente en Patarrá.

O. MONJE

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarcas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botón para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡¡ Fume usted bien !!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.

« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

EN TRES RIOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa, frente á la plaza pública, á 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra temblores.

Entendarse en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nnos.

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte apta ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Licuado de Maiz, el Extracto Finido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipocistis Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

Dosis: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado en la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

El Asilo Chapuí

Por dos veces esa institución, orgullo digno de Costa Rica, ha sufrido rudos golpes: a la muerte del doctor Bansen y ahora con la desaparición de la vida del doctor Teodoro Prestinary.

Aquel médico excepcional supo imprimir la disciplina y el régimen del establecimiento; el doctor Prestinary, identificado con la significación del instituto puesto a su cargo siguió, con habilidad insuperable, el camino de su antecesor.

Por fortuna para aquel Asilo, sus directores, hasta hoy, han sabido levantar el nombre de la institución haciendo que ella correspondiera al fin a que está destinada y a la elegancia y suntuosidad del edificio.

Aquellos alienistas de verdad han correspondido fielmente a las aspiraciones de la Junta de Caridad, a los sacrificios del país y a la confianza del Gobierno.

Entre las instituciones patrias el Asilo Chapuí goza de fama merecida en toda la América. Las memorias anuales del Asilo publicadas por los doctores Bansen y Prestinary han sido siempre documentos de ciencia en donde los hombres observadores y de estudio han encontrado y encontrarán datos preciosos y conclusiones atinadas para la ciencia médica y para las especulaciones jurídicas.

El Dr. Bansen terminó sus funciones en edad ya relativamente avanzada. El Dr. Prestinary era un joven.

La muerte del Dr. Bansen fue una pérdida para Costa Rica, con el fallecimiento del Dr. Prestinary Costa Rica debe estar de duelo.

El Dr. Prestinary era de los nuevos, era un revolucionario; alienista a la altura de Ingenieros; pero muy metido en su oficio que lo era el cuidado de sus pacientes del Asilo.

El no salía de allí, de aquel medio

fantástico de estudio; y tenía en preparación estudios muy importantes extraídos de aquel centro en que él también era un recluso.

Decimos que tiene mucho de santo, mucho de grande, mucho de San Vicente de Paul o del gran Borromeo, eso de entrarse en uno de esos hospitales de tremendas y tristes dolencias y pasar allí toda una vida. Eso había hecho el Dr. Prestinary: lo sacó de aquel Asilo la muerte siendo él muy joven, sólo ella lo hubiera retirado de aquel puesto ya viejo. Lo dijimos al principio, estaba entregado a su oficio y era de su oficio. «Un santo loco», diría algún retórico: un gran hombre decimos nosotros.

El fallecimiento del Dr. Prestinary significa una pérdida nacional. En el extranjero su nombre iba unido al del establecimiento que dirigía. Los pacientes que de fuera de Costa Rica a aquel sanatorio llegaban, o hacían atraídos por dos circunstancias: por el nombre del Asilo y por el de su Director.

El Dr. Prestinary era un hombre de estudio, un *dedicado*: leía las observaciones de los otros, las juntaba a las suyas y hacía sus deducciones.

No hace más de dos meses que nos había participado que había dado principio a un libro acerca de alienismo. No sabemos cuanto habría trabajado en él, cuantas páginas habría dejado escritas. La obra habría resultado interesante y apenas ha quedado comenzada.

La Junta de Caridad de San José, Costa Rica entera, deben estar de duelo con el fallecimiento del doctor Teodoro Prestinary.

Nos participan que el candidato probable para suceder al extinto es otro hombre de estudio, el Doctor don Teodoro Picado.

DR. J.

Dr. Teodoro H. Prestinary

En las primeras horas de la mañana de ayer, corrió de boca en boca, por toda la ciudad, la terrible noticia de que violentamente había fallecido el reputado médico y correctísimo caballero Dr. Prestinary.

Los efectos de la noticia fueron los que produce en el ánimo de la sociedad el conocimiento de una enorme e irreparable desgracia.

¡Tan joven, tan ilustrado, con un talento tan esclarecido y una bondad de corazón que tan bien hablaban de aquel caballero sin tacha!

Hay razón sobrada para que todos lamentemos esa muerte súbita, atribuyéndola el carácter de una desgracia nacional.

Desde que el recordado Dr. Bansen murió, el joven Prestinary fué elegido, por sus conocimientos profundos y sus capacidades intelectuales y morales, para llevar la Dirección del Asilo Chapuí, ese establecimiento que constituye uno de nuestros más legítimos orgullos y que ha alcanzado un nombre y una fama que han traspasado las fronteras.

A él, al inteligente galeno que se entregó con asiduidad y cariño y con un sentimiento altísimo de humanidad a su delicada misión; al señor Prestinary se debe, en gran parte, si no en la principal, la envidiable reputación de aquel establecimiento.

La Facultad de Medicina lo distinguía como a uno de los más autorizados facultativos, y como prueba inequívoca del aprecio que le merecía, lo elevó a su lugar de honor, nombrándolo su Presidente después de haber ocupado otros cargos en la Junta Directiva.

Corta fea, pero brillante, la carrera de la vida de este hombre ilustre

EL REPUBLICANO, ardoroso admirador de los hombres que valen, enarbola hoy la bandera del sentimiento y presenta a la distinguida familia doliente, el testimonio de su más sincero pesame.

El heroísmo costarricense

«Habíanse plegado los revolucionarios sobre la Paz, dispuestos a hacer el último esfuerzo de defensa cuando tuvo lugar un acto de heroísmo que honra a esta tierra que es cuna de Juan Santamaría.

Los norteamericanos habían logrado avanzar hasta la plaza, ametrallando con sus cañones a los revolucionarios, quienes ya habían quemado el último cartucho. La situación era crítica; cómo resistir por más tiempo aquella granizada de bala? A cada momento se hacían mayores clarés en las filas de los patriotas, las calles estaban sembradas de cadáveres, todos vacilaban...

Entonces un costarricense, el Presbítero Volio se atrevió a desafiar la muerte.... Corre hacia el lugar en donde un cañón *maxim* de los americanos vomitaba la muerte sobre los revolucionarios; lucha con los artilleros enemigos, los pone en fuga, se apodera de la máquina, vuelve la puntería hacia retaguardia, y se queda él con unos pocos valientes, resistiendo solos la avalancha de los yanquis, que habían concentrado sus fuegos sobre ese puñado de héroes.

La lucha era desigual. Pocos momentos después cae el bravo costarricense gravemente herido en poder de sus enemigos, quienes le atienden noblemente, admirando su valor.

El Padre Volio merece la gratitud de la Patria Latino Americana. Tal vez ese joven romántico sea uno de los pocos hombres que, en la guerra fratricida, han peleado por la causa de la justicia, que es la causa de Dios.

De hoy en adelante al recordar la figura gallarda del joven sacerdote, podemos decirnos con orgullo: nuestra generación es digna heredera de los vencedores de Walker en el mesón de Rivas!»

(De EL PACÍFICO)

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 262, 2ª Avenida, Este.

Hagamos el inventario

En esto de inventariar sus bienes, Nicaragua debe ser la primera nación del istmo centroamericano que tiene que hacerlo. No perdamos todavía el tiempo en cantar el *De profundis*, porque no se trata de un cadáver humano, sino de un muerto político.— Nicaragua existe físicamente; sólo ha dejado de ser como nación libre é independiente.

El padecimiento que la llevó al sepulcro no debe considerarse como un simple mal. Es toda una enfermedad infecciosa, y el microbio ha salido, ¡quién lo diría!, de las mismas entrañas de los Estados Unidos. De esa nación que actualmente se enorgullece de su higiene, y años antes se envenecía de su moralidad y del respeto que sentía por los pueblos débiles.

¿Cuál es, pues, la primera partida que debemos anotar? Dejemos, por ahora, la de la intervención norteamericana, porque esa forma parte del débito de la República. Comencemos por las existencias, pero antes de mover la pluma un presentimiento terrible ha hecho conmovier todo mi organismo y no puedo menos que preguntarme: ¿qué ha sido del canal de Niargua? ¿A quiénes pertenece ahora? ¡Oh, nicaragüenses, qué habéis hecho para que la suerte os haya sido tan contraria?

Costa Rica tenía también una fe ciega en la apertura de ese canal. Aquí llegamos hasta a reformar la Constitución, en tiempos del Presidente Esquivel, para poder vender legalmente la faja de terreno que los norteamericanos necesitaban para esa grande obra.

Yo escribí entonces en «La Revista» y mi opinión era que *nuestros segundos años* se decidirían, al fin, por el Canal de Panamá.

El tiempo se ha encargado de resolver el problema, y de hacer ver quiénes tenían razón.....

Pero lo peor del cuento no es eso. Hay algo peor: Nicaragua, que era hasta ayer libre é independiente y

trató de buena fe con los norteamericanos la cuestión del Canal, no solamente fué engañada lo mismo que Costa Rica, sino que hasta se le impidió de una manera *asaz violenta* el que entrara en tratos con cualquiera otra nación.

Hé ahí! ¡oh nicaragüenses y costarricenses! el fundamento de la intervención yanqui en el Istmo centroamericano.

Y nosotros ¿qué hemos hecho? ¿En qué hemos perdido el tiempo? En hacer leyes, reformarlas, volverlas a reformar, hacer programas de enseñanza, adoptar métodos y otras cosas por el estilo que no tienen sentido *material*. En cambio, por el desarrollo de nuestras fuentes de riqueza no hemos hecho nada en absoluto, ¿qué digo? Si hemos hecho: proteger los intereses de los norteamericanos en mengua de los para nosotros sagrados del país, vendiéndoles nuestras tierras, después de haberlas sacado en remate por *dos reales* y haciéndoles *concesiones*....

Hay, pues, que enseñar a nuestra gente a *producir*. Dejemos por un momento el comercio que *nada crea*, y se desenvuelve a la par de las otras industrias, y no son pocas las veces que les toma la delantera, porque *él vive y prospera* de lo que importa de otros países.

Lo que debe merecer toda nuestra atención es la agricultura y la industria fabril: extendamos por todo el país colonias agrícolas y fundemos escuelas de artes y oficios. Que no se diga que nuestros jóvenes no saben más que escribir, leer y contar; es necesario educarlos en y para el trabajo. Al lado de la escuela que desarrolla la inteligencia, debe hallarse la escuela que desarrolla las *manos*. Además de escribir, leer y contar, hay que enseñar a nuestras gentes a *ganarse* el pan de cada día. En haber olvidado esto consiste nuestro malestar de hoy.

MANUEL N. FERNÁNDEZ

Match de foot-ball en Tres Ríos

Dedicado al Gobernador de la provincia de Cartago

Mañana, día de la patrona de la villa de Tres Ríos, se verificará un match amenizado por la Banda de Cartago, entre los clubs «Oriente» (josefino) y «La Unión» (de Tres Ríos.)

Figurarán en el primero (blancos): Víctor M. Calvo, (capitán), Enrique Chavarría, Egon Holst, José A. Font, Rafael Chacón, Ricardo Bermúdez, Roberto Campos, Leoncio Ceas, Roberto Zamora, Jesús Carvajal y Adán Calvo.

Suplentes:—Víctor Páez, Humberto Rojas y Francisco Granados.

Guarda-líneas:—Teófilo Arguedas. «La Unión» (rojos:—Eustaquio Céspedes (capitán), Abelardo y Víctor Fonseca, Ramón Céspedes, Rubén Méndez, Abelardo Cantillo, Eduardo Gené, Procopio Nájera, Rafael Mora, José Antº Gené y Rubén Sanabria.

Suplentes:—Lolo Abarca, Ramón Monestel y Víctor M. Muñoz.

Guarda-líneas:—Víctor M. Muñoz. Juez:—Evaristo Mora.

Informe inexacto

Persona veraz se ha acercado a nosotros a decirnos que no es exacto el informe que uno de nuestros reporteros recogió ayer en una oficina pública, y que se refiere a la caída de una parte del techo de la casa de la señora Bonnell, sita en la Avenida 2ª Oeste, pues no hubo tal; lo único que ocurrió fue que un pedazo del *gangoche* que hace de cielo raso se desprendió, a causa de una gotera que no se había mandado componer por falta de aviso.

Do modo que nadie corrió ni pudo correr peligro con la inofensiva rotura del gangoche. Tanto es así, que el inquilino no ha salido de la casa ni ha puesto la menor queja a la propietaria.

Con gusto hacemos la anterior aclaración, haciendo constar que no hemos sido nosotros los autores del informe que se acusa de errado.

GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, a C 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elías Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchullos sino GATULLOS, por lo que respecta a las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose a teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

“A. COLLADO SUCESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

Conmemoración

del descubrimiento de América

Gran carrera de cintas en Desamparados el próximo domingo 13 de octubre de 1912.

Señoritas que exhibirán su mejor cinta bordada:

Lastenia Bonilla, Mercedes Castro, Otilla Hernández, María L. Monge, Ema Monge, Angélica Monge, Sofía Monge, Angela Madrigal, Mercedes Naranjo, Leonor Padilla, Anita Rivera, Esperanza Solís, Lidia Tellería, Cristina Ureña, Evangelina Ureña, Sofía Prado.

Jóvenes que correrán y jueces que dirigirán este acto:

Eloy Alvarado, Eloy Brenes, Matías Chacón, Alcides Gamboa, Joaquín Hernández, Rubén Monge, Rubén Robles, Abel Rojas, Arturo Solano, Rogelio Solano, Víctor M. Sáenz, José Bonilla.

Jueces:—Antonio Mora, Jenaro Monge.

LA COMISIÓN

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

Boletín de Fomento

Recibimos los números 4, 5, y 6 de esta publicación oficial, única entre nosotros, que se consagra a estudios agrícolas é industriales

Con avidez recorrimos las nítidas é interesantes páginas de los tres ejemplares, que nos regalan con lectura instructiva é importante y con muchos y muy bellos grabados.

Hubiéramos querido encontrar en alguna parte el eco de nuestra reciente campaña en favor de la repoblación de bosques, pero no lo hallamos. Tal vez más adelante, cuando el tiempo se lo permita, el «órgano del Ministerio de Fomento» nos dará el placer de oír al respecto su voz autorizada.

No hemos de desconocer que el artículo que se registra en el número 6 y que se contrae al eucalipto es muy interesante, pero nos agrada encontrar un desarrollo más amplio de la tesis «repoblación de bosques», considerada en sus múltiples fases.

SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

NOTAS MIAS

La política no ha vuelto á asomar su cara amarga. Parece que nadie la recordara, ó que todos nos hiciéramos los indiferentes con ella.

Con motivo de los bochinchos de nuestra vecina, que tan mal paradero han tenido, yo mismo, que gusto tanto del plato ése, de mi plato favorito, me había olvidado de su existencia, como me olvidé de la Corte Centroamericana, convertida hoy, —después que todo está consumado— en enemiga acérrima de los señores expansionistas que con el garrote grueso del «poder moral» se dejaron venir á poner las cosas en su lugar.

Los «descabezados» están *duermas* y muy quietos, pensando, por supuesto, en que ellos son los más *genuinos* jimenistas de este mundo y en que no hay solución abordable para el problema ése que ha venido á ser para ellos algo así como la hipotenuza, sin embargo de su *genuinismo* y de sus mañas viejas. —¡Menos ahora, que les han cogido todos los hilos!

Tengan sus esperanzas muy hondas, en el «triunfo» de los que han negociado con la patria, pero como aquello se volvió suero, ya no hay por dónde coger, ni de dónde agarrarse, ni cómo tenerse en pie.

Parece como que la naturaleza, que tantas veces camina por donde le da la gana y no por donde uno quisiera, se hubiera confabulado con los enemigos, con esos ogros furibundos y espantosos que se llaman los *neos*, y parece que hubiera habido un cambio total en el firmamento, puesto que ahora para el *genuinismo* no hay más que tormentas y descargas.

Ha habido, sin duda, algo de razón para que los *genuinos* sientan el fuego tan de cerca, pero la cosa no es para tanto; ellos pudieran consolarse como nos consolamos en este valle de lágrimas todos los que sufrimos un revés, acercándonos á quien está en peores ó iguales condiciones.

Así ellos podrían encontrar algún lenitivo para sus dolencias si se acercaran á los buenos *turecos*, á esos silenciosos y tranquilos *turecos* que solos, alejados, metidos en su concha, se cuentan sus cuitas los unos á los otros. No hay que olvidar el adagio: «mal de muchos, consuelo de... todos.»

O hacer lo de la sapiente institución de «paz», que después de haber estado recibiendo partes de procedencia más ó menos dudosa y que ella publicaba con gran beneplácito, en los cuales se daba cuenta de los avances del intervencionalismo y de los fracasos de los defensores del terruño, ahora, cuando ya la «torta» está hecha, para congraciarse con los «vencidos» la muy valerosa señora de la «paz» se viene hecha un bacilisco contra el filibustero.

O bien optar por otro recurso no menos conducente. Por el que han escogido algunos «amigos» de los liberales de Nicaragua y de la causa nacional que ahora defendían, los cuales «amigos» «disimuladamente» han prestado sus servicios en contra de los «amigos». Así se queda bien con todos. Y nadie tiene lugar á reclamar nada.

Tal vez ninguno de estos «sistemas» sirva en los actuales momentos á los señores *genuinos*; de lo contrario, seguro estoy de que ellos, que no son nada lerdos, habrían emprendido velozmente la carrera por el primer callejoncito que se encontraran en su camino.

Y, como consecuencia, los chicos esos han tenido que conformarse con su triste situación.

Ayer le pregunté con sorna á uno de ellos, muy simpático sujeto por cierto: ¡Idiay, que hay de candidato? Y él, pagándome con la misma moneda, inmediatamente me contestó: ¡Cuál caña?

CARLITOS

Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

De Atenas Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 9 de octubre.

Para satisfacción de don Samuel González Rodríguez, digno Jefe Político de este cantón, conviene la publicación del telegrama que importantes vecinos de esta localidad pusieron hoy al señor Presidente de la República. Dice así: «Señor Presidente de la República.—San José.—Ante U. respetuosamente hacemos presente que, para el progreso y tranquilidad de este pueblo, sería conveniente que continuara al frente de la Jefatura de este cantón don Samuel González, quien, accediendo á nuestras súplicas, nos ha ofrecido aceptar. La resolución favorable á nuestra solicitud, comprometerá la gratitud de sus atos, y ss. ss.—B. D. Tamayo, Enrique Ovaras, Raf. Herrera P., Luis Bolaños, Nazario Mora, Tomás Jenkins, José Jenkins, L. Zamora G., Juan Umaña M. J. B. Dusto, Ramón Rodríguez S., José María Rodríguez, José Carlos Umaña, Matilde Alvarado, Ricardo Umaña. Juan J. González, José M. González Espinosa, Alberto Jenkins, Florentino Lobo, Jerónimo Bogantes, D. Ruiz.

29 de setiembre de 1912.

Corresponsal

TEODORO H. PRESTINARY

La Muerte traidora te ha asestado el terrible golpe que tarde ó temprano también nosotros esperamos.

Como buen soldado, de los que sólo pensamos en aliviar el dolor humano, has sucumbido en la lucha, ayer no más, consolando al convalesciente, tratando de aliviar al que sufre.

Tu muerte le sentimos todos tus amigos, todos los que hemos tenido la dicha de vivir al contacto de una alma pura, de una alma noble, que solo pensó en el bien de los demás.

Tu jornada ha sido corta. Habrías podido hacer muchísimo más; enjugar muchas lágrimas, calmar el dolor que desespera; consolar á la madre ó al hermano, dar energía al padre, pero la muerte ha sembrado el dolor y la desolación entre los que deveras te amábamos.

Descansa en paz, querido amigo y duerme tranquilo, en la esperanza de que los que supimos apreciar tus grandes cualidades, podamos llegar á cumplir nuestra misión en la vida, como tú lograste hacerlo.

TEODORO PICADO

Hereditarias Cletopanfiladuras El asunto de aguas

¡Oh! las circunstancias de la vida, que aunque lo nieguen, se presentan.

Eso de que lo saquen á uno en fotografiado no es moco de pavo.

Qué se le iba á figurar *Pachico* al principio de esta Administración, que la esperaba él como el calvario de su vida, llegar al punto culminante de su ídem pública.

Ya ven Uds. como no importa que un político sea *calvo* como *Pachico*, en arriándose á buen árbol..... machete estate en tu valco.

En vez de hombre al agua, como lo presentía, se hizo hombre de agua. ¡Yaya! si hasta con agua se hacen hombres.

Bueno, ¿y qué me dicen los que usan bolsas de «prestame un cuatro»?

¿Qué hay de esa vida de esquina, señores?

¿De qué hablan ustedes?

De política, ¿no es verdad?

¿Y por qué no emplean su tiempo en algo más productivo: lavar botellas, por ejemplo?

No gasten saliva sin esperanza de recuperarla, más bien pónganse á pescar como lo han hecho siempre, pues los hallo muy valientes de esta vez.

«Perro que ladra no muerde». Eso lo repito á propósito de uno que me gruñó y me hizo muy feo anoche en la esquina de los campos, pero no me mordió.

En estos casos no dando espalda vuelta está uno librado. A la prueba anterior me remito.

Después que Mr. Romain emitió su concepto sobre la ley de juegos, si que se ha puesto esto que ni qué fiestas de España.

Como el señor Director de Policía de la capital dice eso, los que son bastante menos que él se hacen el cargo que no se pueden perseguir los garitos aunque en ellos se venda guaro los días de *cierra*.

Sería bueno que á quien le correspondiera hiciera la rectificación del caso, porque aquí estamos en fiestas perpetuas en materia de juego.

MANOLITO BUENAVIDA

Publicaciones de enseñanza

Compro folletos ó cualquier clase de publicaciones antiguas que se relacionen con la instrucción pública del país, organización de escuelas y colegios, tanto oficiales como particulares, planes, programas de estudios y de exámenes, textos oficiales antiguos y de carácter nacional; las colecciones de las revistas «El Instituto Nacional», «El Maestro», «La Enseñanza», «El Boletín de las escuelas» y «Boletín de enseñanza primaria».

Publicaciones referentes á la «Universidad de Santo Tomás», «Colegio de Humanidades de Jesús», «Liceo de Niñas», «Colegio de San Luis Gonzaga», «Instituto Nacional», «Colegio Josefino», «Instituto Americano», «Colegio Seminario», «Liceo de Costa Rica», «Colegio Superior de Señoritas», «Escuela de Derecho» y «Escuela de Farmacia».

Heredia, 28 de setiembre de 1912

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

Desamparadeñas

El domingo estará de fiesta nuestra villa La Juventud entusiasta parece renacer á la vida, á la vida de la alegría.

Abelto, Turito, el macho Marchena y qué sé yo cuantos jinetes más sin olvidar al santo Eloy, maestro y agricultor, hizo de San Jerónimo y el macho remendando organizaron una carrera de cintas y otros festejos, en celebración del descubrimiento del Nuevo Mundo.

La comisión organizadora se presentó al Municipio solicitando \$ 75 para un baile de máscaras y otras diversiones.

Pero la honorable Municipalidad, quizás temiendo la censura por gastar mal los fondos comunes, resolvió darles tan sólo \$ 30, y los chicos—como todos los de su género—quedaron contentísimos y resueltos á estirarse hasta donde alcance la cobija.....

Contrataron los filarmónicos zapotecos quienes por esa suma tocarán sábado y domingo hasta reventar; la bulla, pues, será de muy señor mío.....

Las carreras serán á medio día, después de haber saludado á Baco, que digo, á la Patria, con dianas y *cuasus*.

Las cintas las bordan las flores de este desierto: gusta de verlas corriendo más contentas que una pascua, en busca de agujas y la desusada araña tinta. Otras más doctas han pagado por lucir un buen trabajo,

Nos aseguran que la mejor será la charolada de Máximo. Sí, allí habrá arte y gusto.....

Los caballos, dirá alguno... Pues á más no haber, Tuto montará á todos los que carecen de yegua ó caballo y al no... en caballos de palo, la cuestión es estar á la moda.....

Luego y al son del tambor irán los jinetes y las bordadoras de cintas al Salón París, de Alfredo Rodríguez, donde harán su agosto los finísimos licores.

En la tarde gran velada en el Club Social ó de Venerando donde disertará qué sé yo quién... Pues sé de algunos que figuran en el programa y no irán.

En fin, la cuestión será divertidísima y causará la hilaridad del *populus* que con gusto verá gastarse sus treinta colonos. Daré crónica. Se invita al público.

TOBIAS CADENAS

Notas sueltas

«El Comercio», uno de los periódicos más importantes de la Habana, reproduce la protesta colectiva por la ocupación militar de Nicaragua, suscrita en esta ciudad por ciudadanos de las cinco repúblicas centroamericanas y de las de Cuba, Venezuela, Colombia y Perú.

Cuando se comete un crimen en el Japón, se reúnen todos los hombres de la población y se les hace escribir en papeletas el nombre de la persona de la cual sospechan que sea el criminal. La persona que tenga más votos, es encarcelada y juzgada.

¡Así son los japoneses!

El marmolista italiano don Napoleón Fusigna, quien se había radicado entre nosotros desde hace muchos años captándose generales simpatías, falleció ayer. Enviamos nuestro pésame á sus deudos.

El sábado, mañana, será la ascensión en globo en la Sabana, del señor Master-son, reconocido por su valor en este género de *sport*. Dada la novedad del espectáculo, no dudamos de que atraerá una considerable concurrencia.

A propósito, sabemos que el aeronauta nacional señor Conejo, hizo una proposición para que se le auxiliara en la construcción de un aparato de su invención, á fin de hacer varias ascensiones en nuestras fiestas próximas. Suponemos que cuando la comisión de fiestas esté instalada, —¡que algún día habrá de suceder eso!—tomará en consideración el atrevido proyecto.

Ayer se nos aseguró que el regidor municipal señor Soto había renunciado de su puesto por diferencias habidas con sus compañeros al tratarse del incidente del empleado señor Sáenz. Lamentáramos que por una causa que no es cuestión de estado, el señor Soto, que es un magnífico elemento, se viera obligado á separarse de su puesto.

¡ TRIUNFO de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolores. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta.

El Grito de Yara

La patria de Martí, Céspedes, Maceo y tantos otros héroes que como estrellas fulgurantes aparecen en el cielo de la libertad americana, celebró ayer, 10 de octubre, el aniversario del Grito de Yara. Fue aquel el principio de la guerra de titanes que trajeron por hacer tierra propia, patria grande de la Estrella Solitaria que, como gran símbolo figura en su pabellón.

Cuba, la gran Cuba, celebró ayer un gran aniversario.

Tal acontecimiento nos da derecho á enviar un saludo de cariño á la tierra hermana, representada tan dignamente aquí por el apreciable caballero Coronel Porto, a quien hacemos portavoz de nuestra simpatía.

ECOS

La proposición de don Juan Rafael Pacheco á la Municipalidad para hacer la recolección de fondos para las fiestas, merece atención, ya porque facilita lo más difícil de la tarea de la comisión, ya porque se puede llegar á un término en el arreglo, que no resulte alto el honorario del comisionado de la recolección de fondos.

Mejor informados podemos decir que don Luis Jerónimo Bonilla no se separará de su puesto de Tesorero de las Juntas de Educación de este cantón; fué arreglada satisfactoriamente la dificultad surgida y referente á la garantía, conforme lo ordena la ley.

No se puede calcular la fecha en que terminen de despedazar las calles de la ciudad con las zanjas esas. Interminables é inculcables; hechas para despedazar calles y *escochugar* gentes y carretones.

Entendemos que los nombramientos recaídos últimamente en don Juan Vega Lizano, don Daniel Ruiz y don Amado Chaverri, para Jefes Políticos respectivamente, de Grecia, Atenas y Coronado, habrán sido del agrado de las respectivas comunidades, pues todos esos caballeros son muy recomendables por sus aptitudes y virtudes personales.

Algo se habla de la renuncia del señor Gobernador de Limón, no tanto por la renuncia misma, sino por el nombramiento del sustituto.

Ecos de Orotina

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José.

Muy señor mío:

Suplícole dar cabida en las columnas de su importante diario á estas mal forjadas notas que me permito enviarte para dar á conocer al público algo de lo que actualmente pasa en mi querido terruño.

El Municipio anterior, al discutir el proyecto sobre la construcción del Mercado, convocó á los vecinos principales de esta villa, para que eligieran, en unión de pareceres, el lugar donde se debía construir dicho edificio; resolviéndose por mayoría someter tal asunto al criterio de una comisión técnica.

El mismo Ayuntamiento pidió la comisión dicha al Supremo Gobierno, la cual señaló, para los fines expresados, la manzana más próxima que queda al Sur del Palacio Municipal. Ahora resulta que un conocido usurero compró á precios de oportunidad la mayor parte de las propiedades que se hallan alrededor de la manzana que provisionalmente sirve en la actualidad de mercado y, ¡quién lo creyera! estaba de acuerdo con otro gran funcionario local, apareciendo como testimonio de este aserto:

1º—Por haberle comprado el Municipio cierta cantidad de metros de terreno, obligándose á construir allí el Mercado; y

2º—Las gestiones que el regidor susodicho hizo ante el Gobierno, ya excitándolo á que mandara una comisión técnica que aprobara la construcción del Mercado sobre el nuevo lugar, suplicando la exclusión del auxiliar don Miguel Molina, ya oponiéndose á que la Comisión viniera y pidiendo únicamente el plano, y por último, presentando en la sesión del primero del corriente, un espectáculo nada edificante, con motivo de una moción que hizo el síndico del centro, en la que pedía que por imposibilidades de momento se dejara al conocimiento del próximo Municipio la construcción del Mercado.

Afortunadamente los otros dos regidores apoyaron al Síndico y el asunto se solucionará así por dicha para el pueblo quien agradecido dirigió á los dos Regidores que apoyaron al Síndico en su moción un voto de confianza.

Como se verá por lo expuesto nuestro Presidente Municipal ha creído que está desempeñando su delicado cargo en uno de los pueblos salvajes del Interior de África, pero como no es así le ha salido el tiro por la culata.

Suplicamos al Supremo Gobierno tome nota de lo expuesto en esta correspondencia, mientras tanto los orotinenses vamos despertando de nuestro letargo para señalar con el dedo á los malos servidores de este pueblo.

Soy del señor Director atnº s. s.

ROCAMBOLE

Orotina, octubre 10 de 1912.

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalescencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.

Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

"ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TODO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

Seamos bondadosos con los animales

Sin entrar á discutir si los animales tienen ó no alma como el hombre, meditemos lo que significa la crueldad tan común para con los animales, y que indica un retroceso hacia la barbarie, un fondo moral pervertido, y la más crasa ignorancia de los beneficios que un trato suave con los animales nos proporciona.

Retroceso hacia la barbarie.—En los antiguos pueblos salvajes, la ocupación principal era la guerra. El hombre, para satisfacer sus necesidades, buscaba en las tribus vecinas aquello de que carecía, y para adquirirlo, usaban de la violencia, arrancando con la vida, los bienes de sus enemigos. En las contiendas luchas, desaparecía la natural bondad, y el sufrimiento ajeno se veía con la más perfecta indiferencia. ¿Qué podía esperar el animal del que, con la mayor sangre fría, cercenaba la cabeza del enemigo herido, para con ella adornar su choza y ser tenido como un valiente entre los suyos?

Los combates entre animales, los entre hombres y bestias, tan en boga en la decadencia de roma, los sacrificios sobre las tumbas de los guerreros, son palmaria prueba de lo dicho anteriormente. Recuerdos de aquellas épocas son las riñas de gallos, las corridas de toros, etc. etc.

Hoy, como una triste manifestación de que aun fermenta en nosotros la barbarie de nuestros antepasados, vemos á los carreteros usar esas largas picas con un hierro en la punta, con las que martirizan á los bueyes cansados por el exceso de la carga, ó fatigados bajo un sol abrasador; á los carniceros apalea y herir á los perros, «los más fieles amigos del hombre», celebrando con salvajes carcajadas las muestras de su ruindad; á los muchachos que vagan por las calles apedrear y matar á los pájaros que tanto beneficio producen; y, con gran algazara y contentamiento, aun de los mayores, destruir los sapos tan benéficos para la agricultura. ¿Son éstas manifestaciones de civilización ó barbarie?

Cruel ignorancia.—El que agota las fuerzas de los animales; quien con un golpe los inutiliza para el trabajo; el que se divierte con sus sufrimientos, está desprovisto de raciocinio. ¿A quién se le oculta que la salud es una de las condiciones indispensables para trabajar con éxito?

El buey, al que se le hace tirar de una carreta muy pesada, se le desangra con la puya y se le dan golpes, pronto decae, enferma y muere. La carne de un animal agotado es casi inservible; los cueros de los bueyes no sirven para hacer calzado; las pezuñas y las astas quebradas por los golpes, son desechadas en las industrias en que se aplican estas partes. Los perros mal alimentados, no pueden ser celosos guardianes del hogar, ni una ayuda en caso de necesidad.

Estos ejemplos, tomados al caso, y que pudiéramos variar hasta el infinito, nos harán comprender cuán poco juicio, cuánto de bárbaro y qué fondo de maldad indica la crueldad para con los animales.

En las naciones civilizadas, hay Sociedades protectoras de los animales, hospitales donde se curan los enfermos, servicios de ambulancia, que recogen en las crudas estaciones de verano é invierno, á los caballos con insolación ó ateridos por el frío. Algunos creen que esto no pasa de ser una ridícula manía; pero si se medita que gran parte de la riqueza pública, la forman los animales domésticos, veremos con otro criterio aquellas instituciones que salvan la vida y dan salud á los animales. ¿Cómo podemos criticar que se cuide á éstos, cuando la mayor parte de los alimentos de ellos nos vienen ó con su trabajo nos lo dan?

Bien, (dirá alguno de esos que se complacen con el sufrimiento de los animales) eso será verdad para los que nos ayudan en nuestros trabajos; pero la gran mayoría para nada sirve. El que así razona, probablemente desconoce la utilidad de la mayor parte de los seres vivientes. Fuera de algunos, los demás son de indiscutible utilidad, ya para la agricultura, bien para la industria y el comercio. Estudiando cuidadosamente las costumbres de los animales, se llega á comprender, que la vida se dificultaría mucho para el hombre, y aun desaparecería éste de la tierra si faltaran algunos animales. Demostrada la utilidad de los animales, es innecesario hacer incipiente sobre la falta de cordura que significa destruirlos ó maltratarlos, agotando un manantial de producción.

Seamos, pues, cuerdos: cuidemos de la salud de los animales, y abandonemos los bárbaros tratamientos que nos ponen al nivel de los pueblos salvajes.

José INESTROSA V.

Al público

El que suscribe, pone en conocimiento que no responde de las cuentas que sus hijos deban.

V. PALAVICINI

San José, octubre 3 de 1912.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir AGERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Nueva Ferretería

de

Adolfo de la Guardia

"LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.